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地产虾苗跳
虾农心里笑

□王林山 文/摄

我市养殖罗虾已有 20多年

历史，过去，虾苗养殖虾苗都要从

外地购买，无论是品质还是价格

都是一笔不小的投入。有的年份还

会出现虾苗紧张，荒塘无虾养的窘

境。近年，本地虾苗场的创建，为突

破我市罗氏沼虾虾苗紧缺这一“瓶

颈”探索出了一条新路子。

虾农夸赞地产虾苗品质好

3月10日，记者在郭集镇水

产助理工程师刘怀江带领下来到

郭集毛港村水产养殖户王志良

家，正遇见高邮联盛罗氏沼虾育

苗场（以下简称“联盛虾苗场”）董

事长梅友坤到塘口了解首批虾苗

在塘口的生长情况。王志良妻子

从育虾大棚里捧出脸盆，只见盆

内游着许多2公分大小的小虾，

时而还跳出盆外。她高兴地告诉

大家：“今年我家是全市第一户购

苗养虾的，抢了个‘头彩’。”

据了解，2月19日，王志良夫

妇在本村高邮联盛罗氏沼虾育苗

场购进了200万尾虾苗进行大棚

放养。不到20天时间，小虾苗就

长到2公分左右。去年她家养的

也是联盛的早虾苗，成虾卖了个

好价钱。王志良的妻子指着梅友

坤说：“这都要感谢梅老板的支

持。去年我家包了30多亩水面养

罗虾，经验不足，是梅老板经常上

门帮助指导，才没走弯路。”

高邮沿湖首家虾苗场创办成功

位于郭集镇毛港村的高邮联

盛罗氏沼虾育苗场创办于 2007

年。2008年，该场的首批虾苗正

式投放市场，填补了我市沿湖自

产虾苗的空白。

联盛虾苗场董事长梅友坤，

今年已经65岁，但他谈起养虾致

富经却是头头是道。他告诉记者，

1986年他开始从事鱼苗养殖，

1993年改养罗氏沼虾，后来又做

起了经纪人。自从做了水产养殖

经纪人后，他每年上半年都要从

浙江将虾苗购进高邮，并送到虾

农塘口，还时常手把手教虾农如

何放养。周边人都称他“梅热心”。

多年的养殖和经纪人工作，

让他萌生了自己创办虾苗场的念

头。一次，当时的高邮市委常委、

副市长杨学华到郭集镇视察工

作，老梅凑上前去自我介绍，并称

要创办一个虾苗场。杨学华听后

很高兴，对老梅讲：只要你想创

办，市委市政府将全力支持。老梅

听在耳里，记在心里。

经过两年的筹划，2007年，梅

友坤与徒弟陈玉祥及经营灯具

的李长田合伙投入 200万元，开

始创办联盛虾苗场。杨学华指示

市农委孙桂尧等人牵头组织一

支罗氏沼虾育苗专家队实地考

察地形，帮助出谋划策，及时解

决疑难问题。虽然家人坚决反对，

但老梅说：“我答应市领导的事情就

一定要办成功！全市每年十几万亩

罗虾养殖年年到外地购苗，成本高、

路途远，有时虾苗质量都难以保证。

我是看在眼里，急在心里。”

2008年，梅友坤从吴江请来

好兄弟吴金才助阵。他们烧起锅

炉，一鼓作气，和 20多名工人住

在一起，吃在一起，一干就是几个

月，使联盛虾苗场当年即收回一

半成本。

经过几年的努力，联盛虾苗

场从原来三名股东发展到现在的

五名，员工增加到60多名。2010

年，他们又投入 600多万元，改

造设备设施，扩大生产规模。目

前，联盛虾苗场内养殖水体面积

已达到8860平方米，成为全市水

体面积最大的虾苗场，年出苗量

可达15亿尾。

记者走进联盛罗氏沼虾育苗

车间，犹如进了热气腾腾的澡堂。

苗场3台锅炉24小时昼夜运转，

每天耗煤量就达2吨多。聊起育

苗成本，老梅说：“我们虾苗场先

后投资了800万，不建这种高规

格设施风险更大。就目前而言，我

们的行情还是很不错的。”

老梅告诉记者，虽然他为虾

农育苗几年，但家里还继续承包

着80亩的水面养虾，目的是通过

用自己育的苗养虾，观察虾苗成

活率，并及时了解成虾生长情况，

一但发现问题及时向购苗户通

报，便于及时解决遇到的问题。据

了解，至目前为止，经他带出的养

虾户，已达百户，服务上门时他从

未收过人家的钱财。

本地虾苗基本实现自给自足

我市养殖罗虾已有 20多年

历史，是远近闻名的全国罗虾产

销一条龙基地。目前，全市罗虾养

殖面积在13万亩左右，拥有 15

家虾苗场,市内虾苗基本能够自给

自足。

然而在这之前，我市罗氏沼

虾繁育过程却走过了不平凡的

路。1994年，原司徒乡开始尝试罗

虾苗育种，由于当时苗场较偏僻，

通电、通讯等设施跟不上，每年出

苗时，苗量少，成本高，苗场难以

为继。1998年，又有人在龙虬镇创

办虾苗场，但都因成本过高，最终

关门歇业。直到梅友坤在郭集创

办虾苗场成功后，全市罗氏沼虾

育苗迎来新的转折。目前，仅郭集

产业园内就有6家育苗场，建有

标准化育苗温室30000平方米。

2008年，菱塘回族乡利用招

商引资和当地湖区优势，也建成

了以扬州源达虾苗场为代表的罗

虾育苗场。此后，运东的龙虬、界

首、横泾、三垛等乡镇罗虾育苗场

也相继建成投产。

近年，江苏富裕达、高邮富

达等企业也创办了虾苗场，投放

市场后，反映也普遍较好。总之，

经广大养殖户实践证明，高邮虾

苗企业虾苗质量好，数量足，价

格公道，成活率较高，生长快，效

益佳。

源达虾苗场吴长春告诉记者，

他们虾苗场今年2月22曰生产的

首批早春苗,也已送到养虾户中。

前几年我市少数虾农遭遇

“无虾可养”的困境,如今这一幕将

不会重演。

保温车将虾苗运到塘口

工人们为虾苗充氧

技术人员检查虾苗品质

工作人员在给罗氏沼虾幼苗投食


